Año 10 Edición 202*
Guatemala, 1 al 15 de abril de 2021*

Publicación quincenal

ISSN 2227-9113







latindex En línea

Propuesta

Incidencia

Bien común



^{*}El período al que corresponde esta edición fue corregido, pues en la publicación original por error se decía que cubría del 16 al 30 de abril de 2021, temporalidad cubierta por la edición 203. Ofrecemos disculpas a nuestro lectores.



Índice



EDITORIAL

6 El deslucido maquillaje macroeconómico



ANÁLISIS DE COYUNTURA

10 La lotería cantada de la crisis



PERSPECTIVA

16 "Nuestro futuro común": Informe Brundtland

Darío Monterroso

25 ¿Personas con capacidades diferentes o personas con discapacidad?

Lizzeth Sánchez



CONTRAPUNTO

45 El primer paso de la reforma urgente al sistema financiero nacional

Carlos E. Calderón-Monroy Docente Escuela de Estudios de Postgrado Facultad de Ciencias Económicas / USAC

6/4 Cuando los mercados financieros hablan

Gloria Elizabeth Álvarez García Docente de la Facultad de Ciencias Económicas / USAC y Funcionaria del Banco de Guatemala

78 Perdido nuevamente en tergiversación: otra réplica a Marco Fonseca y sus críticas de La Patria del Criollo ([1970] 2009)

W. George Lovell Queen's University / Canadá Christopher H. Lutz Centro de Investigaciones Regionales de Mesoamérica



POLIFONÍA

96 Los grupos antiderechos aliados de la corrupción

Stephanie Rodríguez Diario *elPeriódico*

98 "Élites depredadoras", más allá de la corrupción

Adrián Zapata Diario *La Hora*

100 Please, not again!

Karin Slowing Diario *Prensa Libre*

102 Que el inmediatismo no nos coma

Carolina Escobar Sarti Diario *Prensa Libre*



Índice

10/₄ Luciendo mal y con sombrero ajeno

Jonathan Menkos Diario *La Hora*

106 Elites depredadoras y la cuenta regresiva

Miguel Ángel Sandoval Agencia de noticias Prensa Comunitaria

11() Se llevaron las pacayas

Oswaldo Samayoa Revista digital *Epicentro*

112 ¿Pesimismo? ¿Realista?

Anabella Giracca Diario *elPeriódico*



INVESTIGACIÓN

11/4 La tecnología como herramienta didáctica en la Escuela de Ciencia Política de la USAC

Adelia del Rosario Velásquez Barrios Facultad de Humanidades / USAC



LEGADO

122 Enio Cano Dávila y su legado al estudio de la biodiversidad

Magaly Arrecis Analista de IPNUSAC

129 Antigua, la canción

Eduardo Antonio Velásquez Carrera



149 La doctrina Biden en Centroamérica

Nery Chaves García Tamara Lajtman Mariela Pinza

156 La verdadera crisis migratoria está en Centroamérica

Andrew Selee Ariel G. Ruiz Soto

164

INSTRUCCIONES A LOS AUTORES









La doctrina Biden en Centroamérica¹

Nery Chaves García² Tamara Lajtman³ Mariela Pinza⁴

a región centroamericana es una de las principales áreas de influencia política de Estados Unidos (EE. UU.). Sus relaciones están caracterizadas por ser interdependientes pero profundamente asimétricas; para EE. UU. es clave garantizar el control político de Centroamérica en tanto asegura rutas geoestratégicas para el comercio y seguridad. Esta condición atraviesa a cualquier Gobierno estadounidense y convierte a Centroamérica en una región sensible a los cambios en EF. UU.

Este artículo repasa las estrategias centrales que impulsará Biden en Centroamérica, donde se prevén algunos cambios de táctica mas no de objetivos, y las distancias con Trump podrían interpretar-

se como claves discursivas pero parecen acortarse en las acciones concretas. Prueba de ello son las medidas tomadas por Biden a menos de un mes en la Casa Blanca: revocatoria del decreto

^{1.} Publicado originalmente el 11 de febrero de 2021 por el Centro Estratégico Latinoamericano de Geopolítica. Tomado de https://www.celag.org/la-doctrina-bi-den-en-centroamerica/

^{2.} Licenciada en Relaciones Internacionales con énfasis en Política Exterior y Diplomacia por la Universidad Nacional de Costa Rica (UNA).

^{3.} Magíster en Estudios Latinoamericanos por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y licenciada en Ciencias Sociales por la Universidad Federal de Rio de Janeiro (UFRJ).

^{4.} Lic. en Sociología (UBA) (Argentina).

^{5.} Según los planteamientos del geopolítico Nicolas Spykman.





de Trump de 2017 que criminalizaba la presencia indocumentada, memorándum para preservar y fortalecer la Acción Diferida para los Llegados en la Infancia (DACA), la eliminación de los Acuerdos del Tercer País Seguro,⁶ a la vez que enfatiza que la seguridad fronteriza y los "desafíos humanitarios" de la frontera sur son claves en su Administración.

La seguridad como punto de partida

La prosperidad de América Latina y la seguridad nacional de EE. UU. es considerada por el Gobierno estadounidense como de interés mutuo, 7 lo que implica que toda su política exterior hacia la región parte del objetivo y/o interés de garantizar la seguridad estadounidense a través de estrategias de poder suave o duro, pero con la seguridad como punto de partida.

Para Centroamérica, Biden marca prioridad en el Triángulo Norte: Guatemala, El Salvador Honduras, identificando flujo migratorio como uno de los principales desafíos a contrarrestar y ubicando el fortalecimiento del Estado de Derecho y la lucha contra la corrupción como las claves para atacar las raíces de la migración forzada. Así, se identifica a la corrupción como el "cáncer" que al Triángulo Norte le "impide progresar significativamente cualquiera de los otros desafíos",8 por lo que es necesario poner "la lucha contra la corrupción en el centro de la política de EE. UU. en Centroamérica".9

Será clave la asistencia para el desarrollo -vinculada a la seguridad nacional- en función de la mejora de la "gobernanza" y la asistencia técnica en los aparatos judiciales, lo cual se instrumentalizará a través de reformas en las fuerzas de seguridad, del Poder

^{6.} https://www.celag.org/trump-mesoamerica-y-los-acuerdos-de-tercer-pais-seguro/

 $^{7.\} https://www.natlawreview.com/article/transition-2020-biden-and-trade-deepening-ties-latin-american-allies$

^{8.} https://joebiden.com/es/el-plan-de-biden-para-fortalecer-la-seguridad-y-la-prosperidad-en-colaboracion-con-los-pueblos-de-centroamerica/

^{9.} https://joebiden.com/es/el-plan-de-biden-para-fortalecer-la-seguridad-y-la-prosperidad-en-colaboracion-con-los-pueblos-de-centroamerica/





Judicial y la asistencia técnica a jueces y fiscales para el combate de delitos financieros. Se prevé la creación de una nueva agencia como parte de la Oficina de Control de Activos Extranjeros (OFAC) para investigar la corrupción en el Triángulo Norte y una mayor presencia de los agregados de los departamentos de Justicia y Tesoro en las embajadas centroamericanas. 10

De esta forma, esta especie de "lawfare a la inversa" podría constituirse en la punta de lanza de la política estadounidense hacia Centroamérica.¹¹ Esta cuestión no es nueva para Biden, quien como vicepresidente de la Administración Obama impulsó la creación de la Comisión Internacional Contra Impunidad en Guatemala (CICIG). La CICIG llevó a cabo la investigación, junto a la Fiscalía General de la República, del caso sobre el sistema de corrupción encabezado por el expresidente Otto Pérez Molina, quien posteriormente fue obligado a renunciar y encarcelado junto a la vicepresidenta Baldetti. Sin embargo, estas destituciones no implicaron un cambio político para Guatemala, y en su lugar provocaron el blindaje del Pacto de Corruptos; ello da cuenta de la dinámica de "lawfare a la inversa", es decir, la intromisión estadounidense en diferentes países en función de fortalecer gobiernos neoliberales.

Hoy la CICIG sigue expulsada territorio quatemalteco, mientras que Nayib Bukele creó la Comisión Internacional Contra la Impunidad en El Salvador (CICIES) en conjunto a la OEA -un organismo internacional con alta injerencia estadounidense.- Son de público conocimiento las declaraciones bipartidistas del Congreso saliente en rechazo a distintas acciones autoritarias impulsadas Bukele, además de que el hermano de Juan Orlando Hernández está siendo juzgado en EE. UU.¹² Así, es probable que las herramientas del *lawfare* proliferen en la región o que los gobernantes

^{10.} https://joebiden.com/es/el-plan-de-biden-para-fortalecer-la-seguridad-y-la-prosperidad-en-colaboracion-con-los-pueblos-de-centroamerica/

^{11.} Por lawfare a la inversa se entienden a las estrategias jurídicas utilizadas para fortalecer y/o asegurar Gobiernos neoliberales o bien para dar una buena imagen a la intervención jurídica de Estados Unidos. Los casos de Colombia, Perú y Guatemala parecen enmarcarse en esa línea. https://www.celag.org/leer-lawfare-online/

^{12.} https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/congresistas-republicanos-eeuu-critican-abandono-democracia-bukele/756931/2020/





centroamericanos decidan alinearse –nuevamente– a las políticas hegemónicas de EE. UU. El *lawfare* estaría en la extensión de la jurisdicción estadounidense a través de las reformas al Poder Judicial y la cooperación en términos judiciales.

Asimismo, aunque por el momento la administración Biden no haya explicitado cómo se llevarán a cabo las políticas de seguridad enmarcadas en el poder duro (bélico-militar), hay que en cuenta que las estrategias de mediano-largo plazo y el modus operandi del Pentágono (articulado al complejo industrial militar) trascienden al "color" de las administraciones (republicanas demócratas).¹³ Ciertamente, habrá una continuidad respecto a la presencia militar de EE. UU. (ejercicios conjuntos, capacitación, bases militares, etc.) en Centroamérica para contrarrestar el narcotráfico, responder a desastres naturales y detener la influencia china y rusa.¹⁴

Cuestión migratoria: asistencia para el desarrollo y seguridad

En su primer día en la Casa Blanca, Biden revocó el decreto¹⁵ emitido por Trump el 25 de enero de 2017 que, entre otras medidas, criminalizaba la permanencia consideránindocumentada. dola como una amenaza a la seguridad pública y nacional. A través de la Orden Ejecutiva¹⁶ se plantea que los inmigrantes han ayudado a fortalecer las familias, las comunidades, las empresas, la fuerza laboral y la economía de EE. UU. y reitera que la política de la Administración entrante se enfocará en proteger la seguridad nacional y fronteriza, abordar los desafíos humanitarios en la frontera sur y garantizar la salud y la seguridad pública. Biden también emitió un memorándum

^{13.} Lajtman, Tamara (2020) "Trump y la renovación del militarismo imperial en ALC". En Romano, Silvina Trumperialismo: Estados Unidos y la guerra permanente contra América Latina. Madrid: CELAG-Mármol-Izquierdo.

^{14.} https://www.southcom.mil/Portals/7/Documents/USSOUTHCOM_Theater_Strategy_Spanish_(FINAL).pdf?ver=2017-10-26-124307-193×tamp=1509036213302

^{15.} https://www.govinfo.gov/app/details/DCPD-201700072

^{16.} https://www.govinfo.gov/app/details/DCPD-201700072

^{17.} https://www.whitehouse.gov/briefing-room/presidential-actions/2021/01/20/preserving-and-fortifying-deferred-action-for-childhood-arrivals-daca/



Índice

para preservar y fortalecer DACA¹⁷ y proclamó la interrupción de los fondos de emergencia para la construcción del muro fronterizo con México.¹⁸

Las políticas migratorias son un ejemplo claro de la articulación entre la asistencia para el desarrollo y la seguridad. supone que Biden apostará por una política migratoria integral, pero que no necesariamente será menos securitizada. La Estrategia Integral para América Central tiene un presupuesto previsto de cuatro mil millones de dólares, obtenidos por fondos del Homeland Security e inversión del sector privado, así como mayor participación del Banco Mundial y el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) en el desarrollo de infraestructura e IED en la región.

El 2 de febrero, el nuevo presidente ratificó por medio de tres órdenes ejecutivas i) las medidas migratorias vinculadas a la reunificación familiar, ii) la creación de un marco regional integral para abordar las causas y mejorar la administración de los flujos migratorios desde América del Norte y Centroamérica, y iii) la posibilidad de proporcionar un procesamiento seguro y ordenado de los solicitantes de asilo de quienes migran por la frontera sur de EE. UU.¹⁹ Ese mismo día, la Presidencia comunicó la culminación de los Acuerdos del Tercer País Seguro con el Triángulo Norte. Aun así, en el comunicado oficial se establece que esas acciones no significan que las fronteras estén abiertas sino que son un paso más de la estrategia que pretende detener la migración forzada a través de la cooperación en la lucha contra la corrupción y la impunidad.20

A lo largo de la campaña, Biden se posicionó en las antípodas de la gestión realizada por Trump, en particular en lo referente a la cuestión migratoria. Sin embargo, es clave remarcar que la política migratoria "línea dura" no es exclusiva de la Administración republicana. Con el pretexto de

^{18.} https://www.whitehouse.gov/briefing-room/presidential-actions/2021/01/20/proclamation-termination-of-emergency-with-respect-to-southern-border-of-united-states-and-redirection-of-funds-diverted-to-border-wall-construction/

^{19.} https://www.whitehouse.gov/briefing-room/speeches-remarks/2021/02/02/remarks-by-president-biden-at-signing-of-executive-orders-advancing-his-priority-to-modernize-our-immigration-system/

^{20.} https://www.state.gov/suspending-and-terminating-the-asylum-cooperative-agree-ments-with-the-governments-el-salvador-guatemala-and-honduras/





solucionar la "crisis humanitaria" suscitada por el incremento de la migración, Obama propuso la creación de la Alianza para la Prosperidad del Triángulo Norte de Centroamérica y Biden fue uno de sus principales articuladores, reuniéndose a menudo con los líderes del Triángulo Norte para redactar las directrices de la Alianza. Asimismo, el nombramiento del cubanoamericano Alejandro Mayorkas como secretario del Homeland Security, retrotrae a las acciones más sombrías de la Administración Obama-Biden, como el inicio del uso de instalaciones para detención de migrantes similares a cárceles, política que fue continuada por la Administración Trump.

Asistencia para el desarrollo recargada

La Administración demócrata reubicará la asistencia para el desarrollo como uno de los pilares fundamentales de la política exterior estadounidense, otorgando un rol político más protagónico a la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID).²¹ Se espera, incluso, la incorporación de la USAID al Consejo de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, algo que no se ha hecho antes.²²

Expertos de think tanks y asesores de Biden afirman que la asistencia a los países subdesarrollados significará más seguridad para EE. UU., y que mientras Trump redujo los fondos para Centroamérica durante la crisis migratoria, Biden planea aumentar significativamente el presupuesto orientado a la región, que pasaría de 750 millones de dólares a 4 mil millones de dólares.²³

Diversos sectores coinciden en que es la vía más efectiva para reducir la llegada de migrantes a la frontera de EE. UU. y reducir las actividades criminales. En este punto, la asistencia para el desarrollo y la cuestión migratoria "son una misma cosa". Esa es la visión de los principales think

^{21.} https://www.brokings.edu/blog/future-development/2020/11/09/how-president-bi-den-can-reinvigorate-global-development-and-diplomacy/

^{22.} https://www.devex.com/news/biden-victory-will-mark-a-return-to-normality-develop-ment-experts-say-98469

^{23.} https://www.developmentaid.org/#!/news-stream/post/80937/bidens-presidency-may-be-good-news-for-development-aid-prospects





tanks estadounidenses, que han planteado lo mismo durante la Administración Trump.²⁴ Se parte del común acuerdo de que es necesario que EE. UU. sea "proveedor" de asistencia, aunque en los hechos la asistencia no ha demostrado cambios sustanciales en las condiciones estructurales en los países centroamericanos. Esta situación se debe, en parte, a que los intereses concretos de organismos como USAID se orientan a garantizar la expansión de las empresas y el complejo industrial-militar estadounidense. El resultado es la dependencia de las economías centroamericanas y un rol protagónico de EE. UU. en la toma de decisión de asuntos domésticos de estos países, desde del ámbito del ordenamiento jurídico, hasta aspectos seguridad, salud, educación, etc. en un esquema asimétrico en el que EE. UÜ. condiciona la ayuda.

No se avecinan cambios estructurales en la política exterior de EE.

UU. hacia Centroamérica. Más allá del uso político y propagandístico que el gobierno de Biden haga de una asistencia para el desarrollo más abultada y de una política migratoria "más humana", es claro que éstas estarán aún más articuladas a políticas de principalmente seguridad, relación a políticas anticorrupción (lawfare) y antinarcóticos. La política exterior, por tanto, sería una extensión de la política de seguridad en EE. UU., estrategias que no han demostrado efectos positivos, sino todo lo contrario. De igual manera, el incremento de esquemas de cooperación en la región implican una mayor incidencia política (sobre todo que conforman el Triángulo Norte) organismos multilaterales y de préstamo que hacen de la región, una región endeudada y dependiente.